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E8_BF_B0_E9_A2_98_EF_c36_53016.htm 三、人大代表广告征

集议案 从2月12日开始，十位北京市十二届人大代表和五位北

京市十届政协委员开始通过《新京报》和新浪网，面向社会

征集议案提案内容，百姓们有什么难处、意见和建议，都可

以通过拨打报社的热线电话或以发送电子邮件的方式向这些

代表和委员反映，代表、委员将就热点问题向“两会”提交

议案提案。消息一经刊出，即在群众中引起强烈反响，仅一

天时间，报社热线和网站就收到电话、邮件200多个。类似的

情形同时也出现在浙江。在春节前后的20天里，全国人大代

表周某连续在浙江省义乌市电视台播放设立人大代表联系点

、公开征集意见和议案的广告，并承诺将市民的心声反映到

今年3月在北京召开的全国人大会议上。截至目前，周某已接

到来自当地和广东、福建、上海等地的600多个电话和100多

封电子邮件和来信，不少人对他通过广告征集议案的行为表

示赞赏。周某(浙江省某协会会长、某饰品公司董事长)，在

解释其当初通过广告征询意见的初衷时说：“义乌市只有我

一名全国人大代表，但我本人只熟悉商业界，希望能通过电

视广告听到工人、农民和其他阶层的呼声，使我能够提出更

加具有代表性的议案”。据悉，这种代表、委员们通过广告

征集议案提案的举动受到了人 民群众的热烈欢迎。然而，一

些人在为“周某现象”喝彩的同时，也指出应当对其进行“

冷思考”，因为其恰恰暴露出人大代表工作中的突出问题。(

本题30分) [问题]对人大代表通过广告征集议案的行为，谈谈



你自己的看法。 [参考答案] 人大代表通过广告征集议案不仅

体现了人大代表积极主动倾听民意的作风也体现了公民参与

民主政治的热情，是合法、合理的。但也应当看到，这种做

法也暴露出人大代表工作中存在着许多问题。对此可从以下

几方面进行分析： 1．我国宪法规定，人大代表应当同原选

举单位和人民保持密切的联系，听取和反映人民的意见和要

求．努力为人民服务。由于目前人大代表绝大多数都是兼职

，在这种情况下，即使一个人的阅历再丰富，交往再广泛，

思维再活跃，思想再深刻，其精力也毕竟有限。而利用媒体

资源，以电视广告为媒介，将征求群众意见当作人大代表与

人民群众沟通的一个纽带，使人大代表能够因此得以“兼听

则明”，然后再权衡哪些意见是最值得关注的，进而有选择

性地提出自己的议案，这样产生的议案，其广度、深度和高

度远比自己闭门造车要有价值的多。可见，广告征集议案体

现了人大代表积极主动倾听民意的作风，是合法的，其效果

也是良好的。 2．在人大代表通过广告征集议案的过程中，

公民也可以通过媒体向自己的代表传达自己的诉求，由人大

代表来代表自己表达意见和聚合利益，这表明了选民对代表

的认同，有利于选民与其代表之间建立起持久而稳固的直接

联系，促使选民在今后有诉求时直接将对象指向人大代表。

可见，人大代表通过广告征集议案，为选民传达自己的诉求

提供了良好的平台，符合人大的自身特点，也符合人大的自

身规律，彰显了代表工作的社会价值，促进了代表本质的回

归。 3．也应当看到，人大代表通过广告征集议案的做法，

其初衷却是出于无奈。这种无奈背后其实正暴露出人大代表

工作的几个突出问题：一是传统的工作途径不畅通。人大代



表与选民之间加强联系与沟通，是提高参政议政水平、反映

群众呼声、代表群众根本利益的基本保证。然而，传统的人

大代表工作方式却使得人女代表难以直接与选民之间进行沟

通。二是代表本身职业化程度比较低。如今96人大代表多为

各级领导干部和社会各界知名人士担任，他们大多承担了繁

重的本职工作，平时公务繁忙，有的甚至可以称得上日理万

机，根本没有足够的精力和时间深入选区，深入群众，去行

使本该行使的代表权利，履行本该履行的义务。总之，电视

广告征集议案的方式是做好人大代表工作的一种有益而积极

的尝试，拓宽了代表工作的视野，为代表工作提供了新的途

径，但这毕竟不是解决问题的根本办法；因此不应对这一行

为寄予过多的期待。根本的办法还在于应当进一步完善人大

代表与群众的沟通机制。从目前我国现实来看，应当逐步推

广人大代表专职化，至少应给这些人大代表配备个人助理，

并从体制上解决这部分代表的活动经费，使之更好地履行代

表的职责，为群众的根本利益服务。 100Test 下载频道开通，

各类考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


